

y por los medios que aconseja la civilización, el decoro y dignidad del Gobierno de la República.

"Tiene Ud. el permiso para alojarse en esa población, á cuyas autoridades les doy órdenes de que se pongan á las de Ud.; cuanto tiene y cuanto vale el Ejército de Oriente le pertenece al del Centro, y así puede Ud. también manifestárselo en nombre de los valientes que mando, al Sr. General Comonfort.

"Vuelvo á saludarlo lo mismo que á los soldados que manda, con ese sincero y patriótico cariño con que se saluda á un hermano de glorias y á un compañero de armas.—*Ortega.*"

El día 3 de Febrero, á las siete y media de la noche entró en Puebla el General Comonfort, habiendo salido hasta la Garita de México á recibirlo, los CC. Generales existentes en la plaza, el Cuartel-Maestre, el 2º Cabo de la Comandancia, el Secretario de Gobierno y muchos particulares.

La recepción fué muy entusiasta y cordial, como expresión fiel de la unión y buena armonía que existían entre ambos ejércitos, circunstancia que auguraba un buen éxito para lo futuro en las operaciones de la campaña.

Por orden de 18 de Febrero se dió nueva organización al Ejército de Oriente, quedando formado definitivamente de este modo:

General en Jefe, Jesús González Ortega.  
 Cuartel-Maestre, C. General José M<sup>o</sup> González de Mendoza.  
 Comandante General de Artillería, General Francisco Paz.  
 Jefe del Cuerpo de Ingenieros, Coronel Joaquín Colombres.  
 " " Médico Militar, General Ignacio Rivadeneyra.  
 Inspector General del Ejército, General Tomás O'Horán.

Se componía además, el Ejército de Oriente, de 8 Brigadas de Artillería, 5 Divisiones de Infantería y una Brigada suelta de esta misma arma; una División de Caballería y 2 Brigadas sueltas de esta arma, en este orden: cada Brigada de Artillería constaba de 4 baterías.

Era Mayor General de esta arma, el C. General Alejandro García.  
 La 1ª Brigada de Artillería se compuso de 4 baterías de las de la plaza de Veracruz.

La 2ª Brigada, de las 4 baterías del Estado de Zacatecas.

La 3ª, de 2 baterías de Morelia, una de Querétaro y otra de Oaxaca.

La 4ª sería formada con las baterías existentes en la plaza, siendo su dotación de artilleros el Batallón de Auxiliares de Veracruz.

La 5ª, de las baterías y artilleros del Distrito Federal.

La 6ª, 7ª y 8ª, quedarían formadas de las baterías sobrantes de la plaza, de las que se hallaban fuera, pertenecientes al Ejército de Oriente y de las que venían en camino de la Capital de la República, cuya organización debería hacer el jefe de esta arma.

Las Divisiones de Infantería quedaron formadas en estos términos:

*1ª División.—General Berriozábal.*

Quedó compuesta de 3 Brigadas, mandadas: la 1ª por el Coronel Juan Caamaño, y compuesta de los Batallones 1º, 2º y 3º de Toluca.

La 2ª quedó á las órdenes del General Porfirio Díaz, compuesta de los Batallones "Morelos," de Oaxaca; "Guerrero," del mismo Estado, y 1º de Jalisco.

La 3ª al mando del General Pedro Hinójosa, formada de los Batallones 1º, 2º y 4º de Jalisco.

*2ª División.—General Miguel Negrete.*

Siendo su segundo el de igual clase, Francisco Lamadrid.

Quedó compuesta de 3 Brigadas, mandadas:

La 1ª por el Coronel Pedro Rioseco, compuesta de los Batallones Rifleros, Reforma y Mixto de Querétaro.

La 2ª por el Coronel Mariano Escobedo, y se componía de los Batallones 1º de Aguascalientes, 1º de San Luis y 1º de Chiapas.

La 3ª por el General Luciano Prieto; Batallones 1º, 2º y 4º de Puebla.

*3ª División.—General Antillón.*

Compuesta de 3 Brigadas:

La 1ª, mandada por el Coronel Zeferino Macías, y quedó formada de los Batallones 1º y 2º de Guanajuato.

La 2ª, al mando del Coronel Vicente Herrera; Batallones 3º y 6º de Guanajuato.

(Se dijo que oportunamente y por apéndice, se diría quién era el jefe de la 3ª Brigada y los Cuerpos de que debería formarse.)

4.<sup>a</sup> División.—General Francisco Alatorre.

Formada de 3 Brigadas:

La 1.<sup>a</sup> al mando del General Luis Ghilardi, y compuesta de los Batallones Zapadores y 1.<sup>o</sup> y 2.<sup>o</sup> de Zacatecas.

La 2.<sup>a</sup> al mando del Coronel Miguel Auza, y formada de los Batallones 3.<sup>o</sup>, 4.<sup>o</sup> y 5.<sup>o</sup> de Zacatecas.

(Se dijo en la Orden que oportunamente y por apéndice, se diría quién era el Jefe de la 3.<sup>a</sup> Brigada y los Cuerpos de que debería constar.)

5.<sup>a</sup> División.—General I. de la Llave.

Quedó compuesta de 3 Brigadas:

La 1.<sup>a</sup> al mando del General José M.<sup>a</sup> Mora; Batallones: Fijo, Tuxpan y Rifleros del Estado de Veracruz.

La 2.<sup>a</sup>, mandada por el General José M.<sup>a</sup> Patoni, y formada de los Batallones 1.<sup>o</sup> y 2.<sup>o</sup> de Durango y 1.<sup>o</sup> de Chihuahua.

La 3.<sup>a</sup> á las órdenes del General Eutimio Pinzón; Batallones 1.<sup>o</sup> y 2.<sup>o</sup> del Estado de Guerrero.

La Brigada suelta de Infantería quedó al mando del C. General Ignacio Mejía, compuesta de los Batallones 1.<sup>o</sup> y 2.<sup>o</sup> de Oaxaca.

La División de Caballería quedó á las órdenes del General Antonio Alvarez, formada de 2 Brigadas:

La 1.<sup>a</sup>, mandada por el Coronel Remigio Yarza, compuesta del 1er. Cuerpo Carabineros á caballo, del 1er. Cuerpo Lanceros de Toluca y del Escuadrón Cazadores á caballo, de Puebla, siendo el 3er. Cuerpo de esta Brigada el 1er. Cuerpo Lanceros de Oaxaca.

2.<sup>a</sup> Brigada. Coronel Francisco Ayala, y quedó formada de los Cuerpos 1.<sup>o</sup> y 2.<sup>o</sup> Lanceros de Zacatecas, 4.<sup>o</sup> Escuadrón del mismo Estado y 1er. Cuerpo de Lanceros de Durango. Fué segregado de esta Brigada el 5.<sup>o</sup> Cuerpo de Lanceros de Zacatecas, por haber sido designado para la escolta del C. General en Jefe.

Una Brigada suelta de Caballería quedó al mando del General Antonio Carbajal, compuesta de Lanceros de Morelia y 5.<sup>o</sup> Cuerpo de Policía, y de los Escuadrones de Tlaxcala que mandaban los CC. Coronel Patricio Espinosa y Comandante Vicente Picazo, y de la Guerrilla Lara.

Otra Brigada de Caballería quedó al mando del General Aureliano Rivera, y se formó de su escolta, del Cuerpo denominado Exploradores del Valle de México, 2.<sup>o</sup> Cuerpo Lanceros fieles de Querétaro, del Cuerpo llamado Resguardo de Tlaxcala y Cuerpo Lanceros de Quesada.

El Escuadrón "Independientes de Puebla," y los demás Escuadrones y guerrillas de que no se hizo mención en la Orden, quedaron bajo las inmediatas órdenes del Cuartel General.

En los mismos términos quedó la que se denominaba "2.<sup>a</sup> Brigada de Puebla," compuesta de los Batallones de Guardia Nacional de los Distritos de Huachinango, Zacatlán, Libres, Tepexi, Tlatlauquitepec, Atlixco, Acatlán, Matamoros, Tepeaca, Pahuatlán, Teziutlán, Tetela y Texmelúcan. También quedó á las inmediatas órdenes del Cuartel General la sección que mandaba el Coronel Vicente Riva Palacio, y que se hallaba en Tehuacán, á la que quedó agregada la Guardia Nacional del mismo Distrito y la de Tecamachalco.

Todos los Batallones de que se formaban las 5 Divisiones y una Brigada suelta de infantería, debían conservar el nombre de los Estados á que pertenecían, y además el orden numérico y progresivo, según el arreglo que en virtud de la Orden precitada se le dió al Cuerpo de Ejército en la forma siguiente:

La 1.<sup>a</sup> División dió á sus Batallones el orden numérico del 1.<sup>o</sup> al 9.<sup>o</sup>, inclusive.

La 2.<sup>a</sup>, del 10 al 18, inclusive.

La 3.<sup>a</sup>, del 19 al 25, ídem.

La 4.<sup>a</sup>, del 26 al 34, ídem.

La 5.<sup>a</sup>, del 35 al 42 ídem, y la Brigada suelta, del 43 al 44 inclusive.

Reorganizado el Ejército en los términos que dejamos consignado y concluidas las fortificaciones, Puebla, la ciudad de Zaragoza, la vencedora del "5 de Mayo," se presentó resuelta é imponente á sostener hasta lo último el honor y la Independencia de la Patria.

El Cuartel General lo anunció así al Ministerio de la Guerra el 23 de Febrero, por medio de la siguiente comunicación:

"Ejército de Oriente.—General en Jefe.

"Estando concluidas las obras de fortificación de esta Plaza mer-

ced á la actividad de la Sección de Ingenieros, cuyo personal ha demostrado de un modo satisfactorio su decidido empeño en realizar el pensamiento del Supremo Gobierno y del Cuartel General sobre punto de tan vital importancia, no menos que los conocimientos que posee en su profesión, desea el que subscribe, dar un testimonio público de aprecio á los ciudadanos que forman la sección expresada.

“En esta virtud, tengo la honra de dirigirme á Ud., suplicándole se digne recabar el ascenso inmediato para ellos, teniendo á la vista la relación adjunta, en la cual aparece en primer lugar el Comandante General de la Sección, C. Coronel Joaquín Colombres, para quien solicito el empleo de General; pues debiendo premiarse á los buenos ciudadanos que se distinguen en la presente lucha, creo justo se conceda una recompensa á los que antes que comiencen las operaciones militares se coloquen en aquel término por sus servicios, presentándoseles al mismo tiempo un estímulo á los que un poco más tarde y tal vez sobre las mismas fortificaciones de esta ciudad, tengan que dar una heroica prueba, ante la Nación y ante el Continente Americano, de su amor patrio y de su adhesión á las instituciones republicanas; permitiendo Ud., C. Ministro, le recuerde que muy poco he distraído la atención de la Secretaría de su digno cargo solicitando ascensos para los valientes y sufridos ciudadanos que pertenecen al Cuerpo de Ejército de Oriente.

“Al concluir debo manifestar á Ud., como tengo la honra de hacerlo, que si en dicha relación no constan los nombres de todos los Jefes y Oficiales que forman la Sección de Ingenieros, es porque algunos de ellos, en razón de sus enfermedades, no han podido concurrir á los trabajos de fortificación y otros han sido ascendidos hace poco tiempo.

“Libertad y Reforma. Cuartel General en Zaragoza, Febrero 23 de 1863.—*Jesús G. Ortega*.—C. Ministro de la Guerra.—México.”

La relación á que se refiere la antecedente nota, es la siguiente:

Nombres.	Empleos actuales.	Empleos que se proponen.
Joaquín Colombres.	Coronel.	De General de Brigada.
Amado Camacho.	Teniente Coronel.	„ Coronel.
Emilio Rodríguez.	Comandante de Batallón.	„ Teniente Coronel de Infantería.
Manuel Mariscal.	Capitán 1º	„ Comandante de Batallón.

Nombres.	Empleos actuales.	Empleos que se proponen.
Francisco Troncoso.	Capitán 1º	De Teniente Coronel de Infantería.
Manuel Zuloaga.	Capitán 2º	„ Comandante de Batallón.
Carlos Ramiro.	Capitán 2º	„ Capitán 1º de Ingenieros.
Albino Magaña.	Capitán 2º	„ Capitán 1º de íd.
R. Vanderlinden.	Capitán superrumerario.	„ Comandante de Batallón.
Agustín Arellano.	Teniente.	„ Capitán 2º
José Gallaro.	Teniente.	„ Grado de Capitán.
Ricardo Villanueva.	Teniente.	„ Grado de Capitán.

“Cuartel General del Ejército de Oriente. Zaragoza, Febrero 23 de 1863.—*J. G. Ortega*.”

En virtud de lo que antecede, el C. Presidente de la República, el liberal insigne y el patriota inmaculado, queriendo juzgar personalmente de la situación, se trasladó el 27 de Febrero á la ciudad de Puebla, donde fué recibido tal cual correspondía á su elevado cargo y en medio de las demostraciones del más puro regocijo, habiendo terminado verificativo el día 2 de Marzo siguiente una Gran Parada en los términos que siguen y dijo el “Boletín Oficial:”

“Por fin, hoy tendrá lugar el magnífico espectáculo de que se vean en las calles de Puebla marchando, y en el hermoso llano de Teotihuacán maniobrando, 30 y tantos mil hombres que perteneciendo al benemérito Ejército de Oriente guarnecen la plaza fuerte de Zaragoza, esperando entusiastas la hora del combate. El C. Presidente de la República y el General en Jefe del Ejército del Centro presenciarán este magnífico movimiento.

“Vestido todo este Cuerpo de Ejército con sus nuevos y vistosos uniformes, llevando al frente las Divisiones, Brigadas y Cuerpos, sus Jefes, acompañados de sus Estados Mayores, hará conocer á los que dudan, de que hay una fuerza suficiente para resistir á los enemigos de la nacionalidad.

“En el lugar respectivo insertamos la Orden General del día, en que se detallan los movimientos de marcha de sus cuarteles y los de formación al llegar al llano hasta ponerse en orden de batalla.”

Referente á este asunto, el mismo periódico dijo lo siguiente con fecha 3 de Marzo:

“Hay espectáculos solemnes y grandiosos en las naciones, en que se describe todo lo que valen, todo lo que pueden hacer en las horas

supremas de sus conflictos, en los momentos gloriosos de su dicha.

“El espectáculo que ayer hemos presenciado en las llanuras de Teotimehuacán, á las puertas de Puebla, ha sido de esa categoría.

“Más de 20 mil hombres al mando del C. General en Jefe, movidos en un simulacro magnífico de batalla, presentaban á la vista el cuadro más hermoso; y la imaginación, y la razón y la filosofía, todo encontraba motivos de encanto: los vistosos uniformes del Ejército y los movimientos militares, satisfacían la vista deleitándola, porque la destreza de los Jefes, la disciplina de la tropa y la atención de los espectadores, presentaban un conjunto indescriptible.....

“Presidía esa fiesta bélica el Primer Magistrado de la Nación..... y cuando recorriendo la inmensa línea de batalla, el Presidente aren-gaba al Pueblo, al Ejército y á los dignos Jefes que lo mandan y á la Independencia Nacional, sus gritos de entusiasmo fueron repetidos con el mismo entusiasmo por los Generales y Jefes, por más de 30 mil hombres que se hallaban presentes: creimos oír los acentos de la victoria, porque esas voces sinceramente lanzadas al aire y sinceramente repetidas nos conmovían sobremanera, acudieron á nuestra mente todos los recuerdos del “5 de Mayo,” y nos atrevimos á conjeturar el próximo triunfo de nuestras armas sobre los vándalos de Napoleón el chico.”

En dicho acto, el C. Presidente se dirigió á las tropas por medio de la siguiente alocución:

“Soldados:

“Por fin, el enemigo abandonará dentro de breves días la inacción en que le forzasteis á cambiar su arrogancia, y satisfará vuestro más impaciente deseo acercándose á esta ciudad que lleva un nombre tan ilustre para vosotros, como fatídico para los invasores de la patria.

“Así, pues, el Emperador Napoleón 3º insiste en hacer probar los horrores de la guerra á un pueblo que había prodigado sus simpatías y sus favores á los franceses.

“La conciencia de todas las naciones civilizadas ha condenado severamente esta invasión por sus miserables pretextos, y por sus tendencias más miserables aún.

“El Gobierno del Emperador no nos pide justicia, que nunca le hemos negado. A lo que realmente aspira es á humillarnos, es á des-

truir una República libre y popular, en que han sido vencidas completamente las clases privilegiadas.

“Soldados: en vuestros denodados pechos más que en los fuertes que circundan esta ciudad, tiene la República cifradas sus más preciosas esperanzas. La Patria os ha mandado aquí para combatir los primeros, defendiendo su honor, su independencia y sus hermosos destinos; para mostrar una vez más todavía á sus injustos y pérfidos invasores, que México es grande, libre y digno de serlo, aunque otra cosa pregone un puñado de ilusos, de agiotistas y de traidores.

“Soldados: al través de vuestros peligros vais á conquistar una gloria imperecedera. Para repeler á los orgullosos soldados de la Francia, os basta el ejemplo de vuestras propias hazañas en el “5 de Mayo.” México, el Continente Americano y los hombres libres de todas las naciones están pendientes de vosotros, porque vais á defender su causa, la causa de la libertad, de la humanidad y de la civilización.

“Marchad, pues, á ocupar vuestros puestos, y confiad en que el Gobierno Nacional os auxiliará á toda costa y premiará dignamente vuestros servicios.

“Soldados: ¡Viva México! ¡Viva el Ejército de Oriente!

“Puebla de Zaragoza, Marzo 2 de 1863.—Benito Juárez.”

Concluido el acto, el Presidente visitó las fortificaciones, cuyas obras merecieron su aprobación y que fueron dirigidas por el Ingeniero militar C. Joaquín Colombres.

Comprendían varios perímetros. El exterior hallábase dividido á su vez en 4 grandes líneas, en este orden: la 1ª, que se extendía hacia el Norte y llevaba este mismo nombre, comprendía los Fuertes de Guadalupe y “el 5 de Mayo,” con una flecha colocada entre ambos; las iglesias de San Antonio, San José y el Calvario, el Fuerte de Independencia, la pequeña iglesia de Xonaca y la quinta de este nombre, que en un tiempo perteneció á uno de los preladados diocesanos, cuyo nombre aún lleva.

Formaban la 2ª línea hacia la parte oriental de la ciudad, los Fuertes de Zaragoza é Ingenieros, con los templos de Analco, la Cruz y San Francisco, así como también el rancho de Santa Rosa y todo el espacio comprendido entre el río de San Francisco y la carretera que conduce á Amozoc.